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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA 
 
RECONOCEN PLURALIDAD Y RIQUEZA CULTURAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS 
En el marco del Día Internacional de la Lengua Materna, ciudadanos y autoridades convocadas por el IEEQ, el 
TEEQ, la UAQ y la CDI, hicieron un llamado para reconocer la pluralidad y la riqueza tanto cultural como lingüística 
de los pueblos indígenas de México.  Para conmemorar esta fecha, se realizó una ceremonia cívica en el Centro 
Educativo y Cultural del Estado de Querétaro Manuel Gómez Morín, con la participación de estudiantes de la 
Escuela Primaria Francisco I. Madero de Santiago Mexquititlán, municipio de Amealco de Bonfil, quienes 
entonaron el himno nacional en lengua ñañú. El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, dijo 
que desde su ámbito de competencia la autoridad electoral apoyará el fortalecimiento de los derechos de las 
personas indígenas, que en el estado de Querétaro suman más de 270 mil.  De igual manera, el Magistrado 
Presidente del TEEQ, Sergio Arturo Guerrero Olvera, dijo que es responsabilidad de las autoridades visibilizar los 
derechos individuales y colectivos de los pueblos originarios. Al realizar la declaratoria inaugural del evento, la 
Senadora Sonia Rocha Acosta, Secretaria de la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado de la República, destacó 
que México ocupa el décimo lugar a nivel mundial por su diversidad lingüística, por lo que es prioritario 
reivindicar a este sector de la población. Aurelio Sigala Páez, Delegado para Querétaro y Guanajuato de la CDI, dijo 
que los indígenas son el grupo más discriminado del país, de ahí la importancia de reconocer el carácter 
pluricultural y plurilingüe de nuestra nación. En ese marco, se impartió la plática “Sobre las disposiciones de la Ley 
General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas”, por Edith Matías Juan del Centro Profesional Indígena 
de Asesoría, Defensa y Traducción (CEPIADET) A.C.  También se llevó a cabo el taller “Políticas públicas y 
estratégicas para el cumplimiento de los derechos lingüísticos en Querétaro”, con la participación de Tomás López 
Sarabia y la conferencia “Política Comunitaria” impartida por Jaime Martínez Luna de Comunalidad A.C. y la 
Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. Asimismo, Nelson Martínez Pérez, representante del INALI, dictó 
la conferencia “Los derechos lingüísticos de los pueblos indígenas en México” y se efectuó la mesa redonda “Los 
Sistemas de Cargos y la Guía de Actuación para Juzgadores en Materia de Derecho Electoral Indígena”, la cual fue 
moderada por el Consejero Presidente del IEEQ. En la mesa se tuvieron los comentarios de Diego Prieto Hernández 
(INAH), Pedro Cortés Hernández (ex presidente municipal de Amealco de Bonfil), Benigno Robles Reyes (ex 
autoridad ejidal de la comunidad Teenek de Tamaleton), Parastoo Anita Mesri Hashemi-Dilmaghani (TEPJF) y 
Gabriel Sánchez Cruz. El último día de actividades, se presentó el libro “Racismo Judicial en México” de Yuri 
Escalante Betancourt, el cual fue comentado por el propio autor, Adriana Terven Salinas (UAQ), Sergio Arturo 
Guerrero Olvera (TEEQ), Edgardo Moreno Pérez y María Nieto Castillo (UAQ); con la moderación de la Consejera 
Electoral del IEEQ Jazmín Escoto Cabrera. Durante el desarrollo del evento se contó con la presencia de Jesús 
Carlos Hernández Martínez, Coordinador de Desarrollo Integral y Formación para el Trabajo de la SEDEQ; Ricardo 
Gutiérrez Rodríguez, Director del Registro Público de la Propiedad y del Comercio; integrantes de la Asociación 
Mujeres en Equidad, así como miembros de comunidades indígenas de los estados de Querétaro, San Luis Potosí y 
Estado de México.  
 
http://elcantodelosgrillos.mx/reconocen-pluralidad-y-riqueza-cultural-de-los-pueblos-indigenas 
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FORTALECE IEEQ APOYO A DERECHOS INDÍGENAS 
Por Zulema López 
Reconocer la riqueza cultural que representan las culturas indígenas es el llamado que destacó en las actividades 
efectuadas por las autoridades electorales, con motivo del Día Internacional de la Lengua Materna. El evento lo 
convocaron el IEEQ, el TEEQ, la UAQ y la CDI. En el evento, el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero 
Altamirano, dijo que desde su ámbito de competencia la autoridad electoral apoyará el fortalecimiento de los 
derechos de las personas indígenas, que en el estado de Querétaro suman más de 270 mil. El Magistrado 
Presidente del TEEQ, Sergio Arturo Guerrero Olvera, dijo que es responsabilidad de las autoridades visibilizar los 
derechos individuales y colectivos de los pueblos originarios, mientras que Aurelio Sigala Páez, Delegado para 
Querétaro y Guanajuato de la CDI, dijo que los indígenas son el grupo más discriminado del país, de ahí la 
importancia de reconocer el carácter pluricultural y plurilingüe de nuestra nación. (DQ, 6) 
 
SOLICITUDES DE REGISTRO DE PARTIDOS LOCALES  
 
COLUMNA MEDIO SIGLO 
PARTIDOMANIA. Como si lo que nos faltara en este estado fueran más partidos políticos, ya comenzaron las 
presiones para vivir del erario y colgarse de las ansias politiqueras rumbo al 2018: Siete solicitudes llegaron al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para conformar el mismo número de partidos políticos y de 
aprobarse cualquiera de ellas, el Estado tendría su primer organismo sin representación ni dirigencia nacional. Los 
interesados en pasar a una mejor vida a costa del erario; perdón, en constituir nuevas fórmulas de participación 
democrática, son: Omar Alejandro Lepe López, Lidia Jovita Guerra González, Perla Carolina Camargo y Julio César 
Martínez Luna para crear Convergencia Querétaro. También dizque en beneficio de Querétaro, pero claro para 
cobrar prerrogativas, se busca crear Impulso Humanista Querétaro por parte de Elvia Ramírez León, Rodrigo Puga 
Castro, Ana Lilia Ramírez León, Laura Alba Hurtado, Julio César Botello Hernández y José Roberto Hernández. 
Nueva Generación Azteca A.C. (Asociación Política Nacional) se suma a la lista de solicitantes, a través de María del 
Rocío Quintero González, en esa situación de mudar de estatus se suma Alianza Ciudadana de Querétaro (ya con 
registro como Asociación Política ante el IEEQ), con la documentación presentada por Sergio Herrera Herrera y 
María Concepción Herrera Martínez. A los trámites se sumó la solicitud presentada por Roberto Eudaldo Hevia 
Rocha, quien omitió referir el nombre del partido que busca instaurar; Luis Tonatiuh González e Ilse, buscan crear 
Independencia Ciudadana, mientras que Gustavo César Jesús Buenrostro Díaz también presentó solicitud, para 
crear Por Querétaro Todo. Dios nos agarre confesados. (DQ, 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
CUMBRE DE TRIBUNALES Y SALAS ELECTORALES, AQUÍ 
Por Zulema López 
La entidad será la sede de la Reunión Nacional de Tribunales y Salas Electorales del país, derivado del cual vendrán 
todos los magistrados de las 32 entidades federativas, así como los magistrados de Salas Superiores y legisladores 
federales y locales. (…) Las actividades iniciarán el 17 de marzo y la sede será el CCQ, informó el Magistrado 
Presidente del TEEQ, Sergio Arturo Guerrero Olvera.  (DQ, 15) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LEGAL DETENCIÓN EN CASO YOSHELINE 
Por Francisco Javier Maldonado Muñoz 
Se llama Fernando García Avalos el presunto asesino de la joven Yosheline Arenas Heredia detenido por la PGJ y 
quien ayer por la tarde rindió su declaración preparatoria ante el cargo de homicidio culposo, al tiempo que su 
captura fue calificada como legal por el juez. (…) El viernes el procurador Alejandro Echeverría informó sobre la 
detención del presunto asesino de Yosheline, reservándose el nombre del detenido. (DQ, principal) 
 
PA: PRESUNTO ASESINO 
Por Fernando Venegas Ramírez y Juan Pablo Arredondo 
Fernando García Ávalos, presunto homicida de Yosheline Arenas, declaró este domingo ante la juez de Guardia, 
Elema Morales, que desahogó la audiencia en absoluta secrecía y acompañada solamente por su proyectista, según 
informaron fuentes oficiales a Plaza de Armas. Fue presentado por la PGJ en el Expediente 37/2016. (PA, principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, EN ALERTA POR INFLUENZA: GOBERA FARRO 
Por Lenin Robledo 
Ante el aumento de los casos de influenza en varios estados de la República Mexicana, Querétaro se mantiene en 
alerta, así lo informo  Alfredo Gobera, Secretario de Salud en el estado, quien dijo que se han tomado las medidas 
de prevención necesarias para que no se propague este virus, el cual, aseveró, es de fácil contagio. (EUQ, principal) 
 
AM: USEBEQ NO EJERCIÓ 96.7 MDP EN 2014 
Por Diego Armando Rivera 
De los 158 millones 836 mil 900 pesos que recibió el estado de la federación durante 2014 para atender el PETC; la 
USEBEQ no ejerció 96 millones 753 mil pesos, los cuales, de acuerdo con la ASF tampoco reintegró a las arcas 
federales, por lo que causó un posible daño al erario público. (AM, principal) 
 
N: INICIAN PROCESO 
Por Luis Montes de Oca 
Con la declaración  preparatoria de Fernando García Ávalos, acompañado de un abogado defensor, dio inicio el 
proceso del caso Yosheline, luego de haber sido detenido por la PGJ a bordo del Toyota Yaris en color gris, el 
viernes pasado. (N, principal) 
 
CQ: ALISTAN DEPURACIÓN DE TAXISTAS EN QUERÉTARO 
Por Andrea Martínez 
Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno del estado, informó que habrá una depuración de taxistas en todo el 
estado, a fin de otorgar una mayor seguridad a los usuarios de este servicio. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
VÍCTIMAS DE AMENAZAS, CUATRO ESCUELAS, DENUNCIA USEBEQ 
Por Marittza Navarro 
Enrique de Echavarri, titular de la USEBEQ, informó que las direcciones de 4 escuelas han recibido amenazas de 
supuestos grupos criminales. Son dos escuelas de Querétaro y 2 de San Juan del Río; por ello, se están pegando 
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carteles en las instituciones en donde se indica qué hacer en caso de llamadas de extorsión. (…) De estos 4 casos ya 
se tienen denuncias en la PGJ; también se ha hecho solicitud de apoyo de la Policía de estos municipios, quienes 
han respondido reforzando la vigilancia en los centros escolares.  (EUQ, 1) 
 
CEA: URGEN GRANDES INVERSIONES EN AGUA 
Por Laura Banda Campos 
El estado de Querétaro requiere invertir alrededor de cuatro mil millones de pesos en 2017, y de 30 mil millones 
para los siguientes seis años, para la infraestructura de suministro de agua, como de saneamiento en la entidad, 
señaló Enrique Abedrop Rodríguez, titular de la CEA. Al reconocer que no hay los recursos suficientes para cubrir 
dicho monto por lo que debe de trabajarse en el tema. Al respecto, informó que de acuerdo a un estudio realizado 
por el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, para el 2021, indicó, se requiere de la construcción del 
Acueducto Moctezuma y dos acueductos más hacia el largo plazo. (DQ, 1) 
 
SE MANTIENE SEGURIDAD EN LÍMITES ESTATALES: SSC 
Por Alejandrina López 
Corporaciones diversas mantienen medidas de seguridad en la zona limítrofe de la entidad, indicó Juan Marcos 
Granados, Secretario de Seguridad Ciudadana, al referirse a los recientes casos de violencia suscitados en la 
entidad.  (PA, 3) 
 
PIDE PGJE MECANISMOS DE SEGURIDAD EN REDES SOCIALES 
Por Alejandrina López 
Es necesario establecer mecanismos de seguridad en redes sociales para minimizar la vulnerabilidad entre los 
usuarios cibernéticos, consideró Alejandro Echeverría, titular de la PGJ. (PA, 3) 
 
SEJUVE IMPULSARÁ EMPRENDEDURISMO 
Por Lenin Robledo 
La Sejuve impulsará el programa “Emprendiendo Unidos”, que tendrá la finalidad de capacitar a jóvenes 
queretanos para que inicien su propio negocio y no fracasen en el intento o en el proceso, así lo aseguró Tania 
Palacios Kuri, titular de esta dependencia.  (EUQ, 8) 
 
MÉDICOS DEBEN APOYAR ALCOHOLÍMETRO: GOBERA 
Por Lenin Robledo 
El  Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud en el estado, consideró que en los operativos de alcoholemia que 
impulsa el gobierno municipal de Querétaro, a través de la campaña Tómate la vida en serio, se debería integrar un 
grupo de especialistas médicos, ya que en estos temas es importante la participación del sector salud. (EUQ, 6) 
 
DESPLEGADO 
MVZ. FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIEN, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO. 
PRESENTE. Muy señor nuestro, por este medio nos dirigimos a usted con el único propósito de ser objetivos, al 
expresarle nuestros comentarios referente a la posibilidad de la regularización del servicio de Transporte Público, 
que ofrecen las aplicaciones tecnológicas como UBER y otras que sin concesión alguna, ofertan sus servicios, 
mediante la telefonía celular a la sociedad queretana. (…) La segunda alternativa, que simplemente si su deseo es 
no respetar los derechos laborales del gremio, sin que le importe el futuro del universo de los servidores públicos 
del Servicio Público de Transporte en la modalidad de taxis, y prestarse a los intereses comerciales y económicos 
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de estas empresas, en vía de la modernización que el gremio y la sociedad queretana se lo demande. En espera que 
nuestros planteamientos sean de utilidad para iniciar a dar certidumbre al gremio de transportistas del servicio 
público en la modalidad de taxi, nos es grato quedar de usted una vez más, como sus atentos y seguros servidores. 
Firman el documento10 organizaciones del gremio. (DQ, 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
APRUEBA MUNICIPIO DE QUERÉTARO PROGRAMA DE OPERACIÓN Y DESARROLLO 2016 
En Sesión Ordinaria del Consejo Deliberativo del IMPLAN encabezada por el presidente municipal de Querétaro, 
Marcos Aguilar Vega, fue aprobado el Programa de Operación y Desarrollo 2016.  (…) Durante este encuentro, 
Marcos Aguilar Vega destacó que uno de los retos más importantes que debe asumir una ciudad, es la 
formalización de un plan a largo plazo y mencionó que la participación de ONU Hábitat en este caso, es importante 
pues se busca que Querétaro siente bases para ser una ciudad de clase mundial. (DQ 1, N 1, CQ 1, PA 7) 
 
DIALOGAN MUNICIPIO Y SDUOP CON VECINOS DE AMEALCO 
Por Noticias  
Romy Rojas Garrido, titular de la SDUOP, junto con Hugo Burgos, Secretario del Trabajo, y el alcalde Rosendo 
Anaya Aguilar, sostuvieron una plática con vecinos de esta demarcación para atender sus inquietudes por la obra 
que se realiza para remodelar la Plaza Constitución que se ubica en el Centro Histórico. (N, 1) 
 
CONSIGUE MEMO VEGA 60 MDP PARA SJR 
Por Alma Córdova 
El alcalde Guillermo Vega informó que logró bajar recursos por cerca de 60 mdp para el municipio, por lo que 
presentará las carpetas de obra a la Legislatura. (…) Finalmente, manifestó que ya presentó las carpetas a Gobierno 
del Estado y el recurso que logró rescatar pertenece al Programa Fortalecimiento de la Infraestructura Estatal y 
Municipal, así como del Fondo Regional, y en total se harán ocho obras de este recurso. (AM, 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO EN LA LISTA DE FORBES DE LAS MEJORES CIUDADES PARA VIVIR EN MÉXICO 
Forbes, la revista que año con año hace listas de las personas más ricas del mundo, poderosas, con más influencias, 
sacó su edición mexicana con el top de las mejores ciudades para vivir en el país. Querétaro estuvo entre las 
mejores, explicaron que esto se debe a su conexión con los municipios de los alrededores, que tiene un increíble 
desarrollo inmobiliario y que ofrece una excelente calidad de vida. De igual forma, afirmaron que Querétaro no 
solo es un ‘imán para la inversión’, sino que también en la ciudad puedes encontrar un estilo de vida cómodo, 
relajado y bueno para comenzar un proyecto de trabajo. Por otro lado, también resaltaron que Querétaro cuenta 
con un centro de convenciones, el cual le permite ser sede de eventos de clase mundial. (Ciudad y Poder) 
 
MAESTRÍA DE NEGOCIOS, DE LAS MEJORES EN MÉXICO 
La Maestría en Administración de la UAQ se colocó por tercera vez consecutiva en el ranking de ‘Los Mejores MBA 
en México y en el Mundo 2016’, en el que la revista Expansión de la Cadena de Noticias por Cable, CNN reconoce a 
las instituciones de educación superior que destacan por sus programas de posgrado en Administración y 
Negocios. (AM 5, DQ 16, PA 1, CQ 3) 
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DIÓCESIS, SOLIDARIA CON FAMILIA DE YOSHELINE 
El representante de la Iglesia Católica, Faustino Armendáriz, dijo estar solidarizado con la tragedia que sacudió a la 
familia de la joven Yosheline Arenas, y lanzó un llamado para lograr la correcta custodia de los ciudadanos. (…) 
Cabe señalar que Yosheline fue hallada muerta en las inmediaciones del municipio de El Marqués, en hechos 
conformados este 19 de febrero por la PGJ, que además informó sobre la aprehensión del probable responsable de 
este ilícito. (AM 2, DQ 1) 
 
NO EJERCEN ESTADOS 48% DE RECURSOS PARA SEGURIDAD 
La ASF denunció el incumplimiento y falta de oportunidad de las 32 entidades federativas para aplicar los recursos 
del FASP, que en 2014 alcanzó un subejercicio de 48.6. (…) Sólo ocho entidades ejercieron más de 70% del FASP. 
Se presenta gráfica con el porcentaje registrado por estados, donde encontramos a Querétaro con 38.8% ejercido. 
(Milenio, 23) 

 
COLUMNAS Y OPINIÓN 

 
¡LA MUERTE DE YOSHELINE, LASTIMA, DUELE, AGREDE, OFENDE! 
Por Héctor Parra Rodríguez 
Ahora que el Procurador General de Justicia del Estado, oficialmente dio a conocer la muerte –homicidio- de la 
joven Yosheline Arenas, la sociedad queretana se indignó, se molestó, se ofendió; guardaba la esperanza de ser 
encontrada con vida ¡No fue así! Los detalles de la muerte de la joven fueron celosamente guardados por la 
Procuraduría. Dicen que existía la certeza sobre la identidad del cuerpo encontrado casualmente en la comunidad 
de Saldarriaga, El Marqués, la familia se resistía a reconocer esa verdad; y cómo no hacerlo cuando se trata de una 
hija. Las pruebas de ADN confirmaron el aserto. Poco más de dos meses para lograr la detención del presunto 
homicida -11 de diciembre la desaparición-. Con desprecio el cuerpo simplemente fue arrojado a un lado de la 
carretera, no fue problema para la Procuraduría localizar del cuerpo de Yosheline. Luego un video –no oficial- 
bastante deficiente fue la clave de la localización del presunto homicida, así como otros medios de prueba. La 
descripción del cómo se encontraba el cuerpo de la jovencita, es por demás morboso y ofensivo describirlo. Desde 
el momento de la desaparición de Yosheline en las redes sociales se clamaba por su localización. La sociedad 
queretana unida en una sola voz para que localizaran lo más pronto posible a la joven desaparecida. Más ningún 
resultado se obtenía. Por el contrario, el Procurador en conferencia de prensa manifestaba aparente –o cierto- 
desconocimiento y desconcierto sobre el paradero de la joven cuando ya sabía que había sido asesinada. La muerte 
de Yosheline no debe politizarse, es también criminal aprovecharse del dolor que causó a la familia y a la sociedad 
queretana la desaparición y muerte de esta inocente, rehén de mentes enfermizas que sin mayor problema privan 
de la vida a cualquier persona. Por eso hoy día muchos exigen la emisión de “alerta de género” por parte de la 
autoridad, al saber que otras mujeres han sufrido hechos semejante que las ha llevado a la muerte. En el caso en 
particular se trata de un homicidio agravado: Feminicidio. Lástima, agrede, duele y ofende lo acontecido a 
Yosheline. El trascendido de su muerte se trasladó a las redes sociales y no se pudo aguantar la información del 
feminicidio y detención del presunto homicida. Fue “trending topic” en las redes sociales de los queretanos 
durante todo la tarde y noche del viernes 19 de febrero, así como días siguientes; algunos “politizaron” el tema de 
la seguridad ¿o inseguridad? No vale la pena mencionarlas, el meollo fue la información del Procurador General de 
Justicia en el Estado; dio a conocer lo que se sospechaba, había resistencia natural a no creer que Yosheline había 
muerto. (CQ, 6) 
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BAJO RESERVA 
Inconformes. Después de que, en días pasados, el presidente del Comité Directivo Estatal del Revolucionario 
Institucional, Juan José Ruiz, lanzara el proyecto de “Recuperar la base”, volvieron las patadas bajo la mesa. Y es 
que sabemos que un gran grupo de priístas nunca estuvo de acuerdo con el tema de la recuperación de la base, 
pues aseguran que es como si el priísmo queretano se hubiese quedado sin sus cimientos. Más bien, la 
inconformidad va en el sentido estricto de la denominación que va más por el camino de fortalecer, en vez de 
recuperar, nos dicen. Total que el divisionismo sigue latente. Noticias desde el Consejo Nacional de Salud. Nos 
comentan que el pasado sábado, el secretario de Salud estatal acudió a la reunión del Consejo Nacional de Salud en 
donde se reúnen todos los titulares de las secretarías del ramo, además del Seguro Social, el ISSSTE y la Secretaría 
de la Defensa Nacional. Nos aseguran que todos los funcionarios recibieron la instrucción de mantenerse en alerta 
con el tema de la influenza, ya que hay estados donde se está convirtiendo en un verdadero problema de salud 
pública. Se habla de que hoy, muy temprano, el doctor Alfredo Gobera Farro estará convocando a todas las 
jurisdicciones sanitarias de la entidad para transmitir el mensaje y que exista toda la disposición de atención y 
medicamento para el público en general. Puliendo a la policía estatal. Complicada ha sido la tarea de reordenar la 
policía estatal, pues dicen que su titular, Juan Marcos Granados Torres, ha estado revisando de manera detallada 
cada uno de los perfiles con los que cuenta la corporación. Se habla que de manera directa fueron separados 
aquellos oficiales que se encontraban en servicio sin haber aprobado los exámenes de control de confianza. Aquí lo 
delicado es que no fueron unos cuantos. La finalidad, lo que quiere el jefe de la seguridad en el estado y lo que 
avalan todos los sectores de la sociedad, es que aunque se tenga que reducir el número de elementos en la 
corporación, se privilegie la calidad y no precisamente la cantidad. Por lo que, nos aseguran, ya se encuentra un 
buen número de cadetes en el Instituto de Capacitación y Estudios de Seguridad con un programa de formación 
mucho más complejo y de mayor duración que garantice los mejores policías en las calles del estado. Pliego 
petitorio de taxistas. Pues con eso de que primero les aplican exámenes y luego se les investigará para asegurarse 
de que no tienen antecedentes penales, también los taxistas tienen su pliego petitorio. Nos hemos enterado de que 
el próximo jueves marcharán de la Alameda Hidalgo a Plaza de Armas para exigir combate a los “piratas” y mayor 
seguridad para ellos, pues también son víctimas de la delincuencia. Tereso Gómez Martínez, integrante del 
Movimiento Independiente de Taxistas, ha asegurado que no tendrán inconveniente en presentar la carta que 
demuestre que están libres de delitos, pero que de manera respetuosa piden apoyo al gobierno, pues ellos cumplen 
con todos los requisitos para ser regulares, caso contrario de otras empresas que dan servicio, como Uber y Cabify, 
que hacen una competencia desleal. (EUQ, 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Consignan a presunto asesino de Yoshe. Indignación: Sabino ¿Por qué? Esta es la pregunta que nos hacemos los 
queretanos, a propósito del crimen de la joven Yosheline Arenas Heredia, desaparecida el 11 diciembre y 
sepultada el sábado anterior, sin que la Procuraduría de Justicia del Estado –que ya consignó al presunto homicida, 
Fernando García Ávalos- haya revelado el móvil. Entiendo que la familia ha pedido no dar detalles del caso por 
respeto a la víctima, sin embargo, es muy importante para la sociedad determinar si el supuesto criminal está 
involucrado en otros casos. Se trata de profundizar en la personalidad del sujeto y ubicar sus relaciones sociales, 
personales y laborales, información útil para establecer si causó daño a más personas. Eso no afectaría a la familia 
de Yosheline ni su memoria, sino todo lo contrario, ni tampoco interfiere en el debido proceso. En las próximas 
horas podría saberse más del asunto, una vez que la juez de guardia, la titular del II Penal, le tomó la declaración al 
acusado y calificó de legal la detención en el expediente 37/2016 del Juzgado IV Penal. ¿Y por qué la mató? El tema, 
que ha mantenido en zozobra a la opinión pública, es piedra de toque en una entidad con crecientes índice de 
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violencia, a juzgar por datos oficiales del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
registrados este domingo en PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, por nuestro compañero Juan Pablo 
Arredondo. En lo que va del año, en menos de dos meses, se han reportado 246 lesiones, 32 homicidios, 21 
violaciones y secuestros. Y de los robos, con todo y helicóptero, mejor ya ni hablemos. “No más violencia” clamó 
doña María de Lourdes Cortés, abuela de Yosheline, en su funeral, al hacer un llamado a acabar con la inseguridad, 
mientras nosotros nos preguntamos quién la mató y por qué. Para la familia Arenas Heredia, de reconocida fe 
cristiana y gran fortaleza espiritual, el asunto está cerrado y sienten viva, renacida pues, a la joven. Eso lo 
respetamos todos. Pero exigimos respuestas a las autoridades y nos hacemos eco de la demanda del grupo 
interdisciplinario para la equidad T'ek'ei que plantea, desde hace rato, declarar la alerta de violencia de género en 
nuestra entidad. ¿Cuántas agredidas más espera el Gobierno para reconocer la grave situación? Yoshe ya descansa 
en paz. Nosotros no. -LA VIEJOTECA- Tiempo y circunstancia. Cuenta nuestro director general que, a principios de 
los 80, en tiempos del gobernador Rafael Camacho Guzmán, el Partido Acción Nacional, con sólo tres diputados –
Puga, Maciel y Oropeza- en el Congreso Local, se ufanaba de ser minoría numérica, pero tener “mayoría de razón”. 
Y siempre los aplastaba el PRI en las votaciones. Hoy, con una representación mayor que esa, el tricolor ni siquiera 
puede alegar lo mismo, porque su minoría se suma dócilmente a la mayoría que hoy tiene el PAN. Y ni gestos 
hacen. -MESÓN DE SANTA ROSA- Empeñados. Hoy inician en el Mesón de Santa Rosa las conferencias de prensa 
para divulgar las acciones del Gobierno Federal en Querétaro, con los temas social, laboral y educativo. Convoca el 
representante de Gobernación y coordinador de los delegados federales, Juan Carlos Padilla Aguilar. Se trata de dar 
el detalle de los compromisos cumplidos de Enrique Peña Nieto con los queretanos. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 
1810- Alerta azul. ¿Será cierto que la Gaceta Municipal de la capital está desaparecida y el Ayuntamiento de 
Querétaro no ha publicado sus acuerdos privatizadores ni las nuevas reglas del alcoholímetro? Somos nada. -
¡PREEEPAREN!-Fenómeno. Querétaro –con históricas resistencias a los movimientos de izquierda- no es ajeno al 
fenómeno político de Andrés Manuel López Obrador, que encabeza a los presidenciables en la primera encuesta de 
conocimiento publicada por Consulta Mitofsky la semana anterior. Morena es aquí la tercera organización política, 
con representación en el Congreso del Estado y en los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués, Pedro 
Escobedo y Tequisquiapan, y según su dirigente estatal Carlos Peñafiel, son la única fuerza de oposición real. Sobre 
todo después de que su diputada fue el único voto en contra de la nueva ley de jubilaciones que afecta a miles de 
burócratas, y su regidora la única opuesta a la privatización de los servicios municipales. Con solo nueve meses de 
vida, el Movimiento de Regeneración Nacional, Morena, desplazó la votación del PRD, con 20 años de historia. Así 
de fácil. Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- Queretano. Manuel Pozo Cabrera, coordinador general de comercialización 
de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA), celebró el 
sábado su cumpleaños, rodeado de familiares y amigos. Ahí estuvieron el exgobernador Jorge López Portillo; el 
oficial mayor de Sagarpa, Marcelo López, el coordinador de delegados federales Juan Carlos Padilla; el diputado 
Mauricio Ortiz Proal y muchos más. Pozo, excandidato del PRI, Verde y Panal a la alcaldía capitalina está más que 
reivindicado con el lamentable desempeño de Marcos Aguilar. Dicen los memoriosos, como Guillermo Cabrera 
Paulín, que no ha habido, en décadas, un peor arranque municipal. Cosas de la democracia. -¡FUEGO!- Espaldarazo. 
Este domingo el dirigente estatal del PRI, Juan José Ruiz, subió a redes una imagen con el secretario de Agricultura 
y Ganadería, José Calzada Rovirosa. Tomen nota. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
PUGA, NUEVO ASESOR DE MAV. RAFAEL PUGA TOVAR, exdirigente estatal del Partido Acción Nacional, se 
incorporó el miércoles al equipo de asesores -¿tiene?- del gerente, digo del presidente municipal de Querétaro, 
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MARCOS AGUILAR VEGA, a quien mucha falta le hace recobrar el punch de la campaña política, cuando conectaba 
tan bien con la ciudadanía. Ojalá y RAFAEL le ayude a enderezar la nave. Agua de febrero no llena granero. (PA, 1) 
 
MEDIO SIGLO  
Por Morales Obregón 
Tras las muestras de afecto que la sociedad queretana le ha brindado a la familia de Yosheline Arenas Heredia por 
su pérdida, ayer al mediodía el gobernador del Estado, el secretario de Gobierno y el procurador de Justicia se 
reunieron con la madre, abuelos y demás familiares de la joven. Ya en otras ocasiones la familia ha manifestado la 
cercanía de las autoridades. Este acto es congruente con el compromiso de Francisco Domínguez Servién de 
encabezar un gobierno sensible y cercano, que privilegie el derecho de las víctimas a la verdad y a la justicia. La 
presencia de su gabinete de seguridad refuerza también el compromiso de dar certeza a la familia de que se 
castigará al responsable y que nadie estará por encima de la ley. DELEGADOS. El jalón, quien sabe si de orejas, 
parece venir de la secretaría de Gobernación de Miguel Angel Osorio Chong para que desde hoy todos los 
delegados federales en Querétaro den signos de trabajo, actualidad y sincronía con los esfuerzos gubernamentales. 
Coordinados por el delegado de la Segob en el estado, Juan Carlos Padilla Aguilar, los representantes del Gobierno 
federal comparecerán desde hoy y cada lunes en exposiciones temáticas y agrupados en 4 sectores: El primero, 
que es Social-Laboral-Educativo, debutará en la conferencia de hoy y tiene alineados a 17 delegados. El segundo, 
Infraestructura-Salud, sólo tiene cinco integrantes, pero el tercero Agrario-Agropecuario-Medio Ambiente 
presentará a 15 funcionarios y para el cuarto lunes se espera el cierre de la primera ronda con el bloque de 
Economía, que tiene 15 alineados. Todos con la misión de "dar a conocer el Programa Federal 2016" para aplicarse 
en Querétaro. Se trata de un trabajo de coordinación nunca antes visto en Querétaro, pues por definición los 
delegados federales se han mandado solos, jalan cada uno para su molino y rara vez hacen honor a la palabra 
colaboración. En cambio, ejemplos de descoordinación hay y han habido muchos en años recientes, pero no les 
digo nombres porque entonces se me van a enojar Gustavo Nieto, Manuel Pozo, Juan Carlos Oceguera, Rafael 
Buendía Madrigal, Enrique González, Jaime García Alcocer y un laaargo etcétera.  Bastante complejo este proyecto 
encargado a Juan Carlos Padilla Aguilar para dar cohesión e involucrar administrativa y mediáticamente con un 
mismo fin a un grupo tan disperso y en ocasiones hasta abstracto.  Hoy comienzan las conferencias en el Mesón de 
Santa Rosa. Suerte. ¿Y DONDE QUEDO EL ALCALDE...? Muchas promesas se hicieron en El Marqués para resolver la 
inseguridad en varias colonias, como Los Héroes o La Pradera, y parte de los compromisos era contar con comités 
de vigilancia vecinales, lo malo es que algunos grupos utilizan para cobrar "cuotas voluntarias" casa por casa con la 
advertencia de que gracias a ellos no hay robos. El supuesto apoyo vecinal degenera en una terrible práctica que 
causa nerviosismo a mucha gente. ¿Lo sabrá la gente del Ayuntamiento? CUENTOS DEL TELEFERICO. Muchos 
cuestionamientos se le vienen encima al alcalde Mario Calzada. Y es que su rutilante proyecto de construir un 
teleférico dizque para explotar el potencial turístico de El Marqués nomás no convence, no se le ve funcionalidad ni 
planeación y para colmo ha encendido los ánimos en el sector más tradicional del municipio. En El Marqués podría 
darse la incoherencia urbana y de movilidad de que, siendo un municipio metropolitano e importante, cualquiera 
de sus habitantes tenga que trasladarse a Querétaro si desea acudir por ejemplo a un cine o a un supermercado de 
gran tamaño porque no hay uno solo en su localidad; ah, pero eso sí, hasta teleférico puede abordar. Pocos, muy 
pocos en El Marqués veían un teleférico entre las necesidades del municipio. Mucho menos en épocas que, como 
dice el propio Mario Calzada, al municipio lo aqueja una profunda crisis económica. No obstante los supuestos 
beneficios enumerados por el alcalde, el teleférico ya provoca fricciones pues hay voces que ven una amenaza a las 
tradiciones, pues argumentan que tras la construcción los habitantes estarán impedidos de realizar, en el cerro, 
sus celebraciones en honor a San Pedro. CONGELADO. Con motivo del Día del Ejército reapareció el 
general Rolando Eugenio Hidalgo Eddy, lo guardan, lo sacan, lo guardan, lo sacan y así se la llevan en lo que se 
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enfrían las cosas para que el general no se desgaste. Es que dicen que es muy enojón y de trato digamos que un 
poco difícil. Mientras, el que da la cara en materia de seguridad es Alfonso Palomeque, director de la Secretaría. TE 
PARECES TANTO A MI... No te vas, te corremos, se apresuró a decir el Partido Acción Nacional (PAN) en respuesta 
a la solicitud de renuncia que el viernes interpuso Jesús Salvador Olvera Pérez. En un comunicado, el Comité 
Estatal de José Luis Báez Guerrero se apresuró a decir que la resolución de echarlo se adoptó el 15 de febrero, 
cuatro días antes de llegar el documento presentado por el primer alcalde panista en San Juan del Río y quien en 
las elecciones del 2015 participó como candidato del Partido Humanista. CUMBRE. Querétaro volverá a los 
reflectores nacionales por ser sede de la reunión nacional de Tribunales y Salas Electorales del País, programada 
para el 17 de marzo. Además de la asistencia de magistrados nacionales y estatales, se prevé contar con el 
secretario de Gobernación y de la procuradora General de la República, Miguel Angel Osorio y Arely Gómez. "NO SE 
LO ANDO MANEJANDO..." Dice el diputado Zapata que él sólo legisla aquellos temas que la gente le pide y como la 
gente no le pide normar ni el precio de los estacionamientos ni de las escuelas privadas, Uber y otras cosas que 
considera un "lujo", pues mejor no se mete en la discusión de esos temas. O sea que igual que hizo como alcalde en 
Corregidora, ahora como diputado el inefable, fúrico, dogmático pero eso sí reteharta buena gente Zapata ya está 
nadando "de a muertito". Habrá que entregarle un listado de temas pendientes, pero en la próxima contienda 
electoral, porque en la que acaba de pasar nadie, ninguna persona, le presentó esos temas como una demanda. 
PREMIO POR AUSENTISMO. Hay varios diputados ardidos con la mala reputación que de forma tan tenaz se 
forjaron en la pasada legislatura el neoaliancista Juan Alvarado y la priísta (y muy culta) Eunice Arias como los 
legisladores con más inasistencias. Igual que ellos, en el actual Congreso hay diputados que ni aparecen y mucho 
menos contestan el teléfono. Suerte les dio Dios, porque llegaron por accidente. En esas manos están nuestras 
leyes. MUCHOS PENDIENTES. La visita a Querétaro de Lorena Cruz Sánchez, presidenta del Instituto Nacional de 
las Mujeres, resultó harto productiva no sólo por la firma del convenio entre el gobierno estatal y su Instituto, sino 
porque dejó buena lista de diversas tareas que hay que hacer en el estado. La directora del Instituto Queretano de 
Mujeres se tendrá que poner las pilas, porque la violencia de género, feminicidios, el empoderamiento de la mujer 
y los embarazos a temprana edad son de los principales temas sociales que afectan en el estado y que demandan 
prontas soluciones. Habrá que tomar muy enserio esta lista y contar con la habilidad para trabajar con las 
diputadas en una agenda que incluyan estos temas; así como las autoridades municipales para concretar las 
Estancias Municipales de la Mujer del que carecen nueve localidades de Querétaro; además de impulsar la creación 
del Observatorio Estatal de Participación Política. Otro de los funcionarios que deberá demostrar talento es el 
secretario de Salud, Alfredo Gobera, porque -lo dijo Lorena Cruz- el problema de los embarazos en menores de 
edad es un problema de "salud pública" y junto con este fenómeno, en el estado de manera paralela también es 
alarmante el tema de los abusos deshonestos. (DQ, 4) 
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